Table des matières

Paradis insoupçonné

Quand y aller ?

Les bonnes raisons d’y aller

Les 12 mots-clés

Idées de séjour

Pratique

Découvrir

MAPUTO ET SA RÉGION

MAPUTO

LES ENVIRONS DE MAPUTO

LE SUD

PROVINCE DE GAZA

PROVINCE D’INHAMBANE

LE CENTRE

PROVINCE DE SOFALA

PROVINCE DE MANICA

PROVINCE DE TETE

PROVINCE DE ZAMBEZIA

LE NORD

PROVINCE DE NAMPULA

PROVINCE DU CABO DELGADO

PROVINCE DU NIASSA

ESWATINI / SWAZILAND

Région du Hhohho

Région de Manzini

Région de Lubombo

Organiser son séjour

S’y rendre

Séjours & Circuits

Se déplacer

Rester

Paradis insoupçonné

Rescapé de trente ans de guerre, le Mozambique a posé les armes et retrouvé son sourire, naturel et chaleureux. Face à Madagascar, ses 2 500 kilomètres de côtes en dentelle dévoilent d'incroyables paysages entre terre et mer. Amoureux de plages et d'estampes, prenez vos billets, envolez-vous pour l'Afrique lusophone. Le Mozambique, c'est la douceur du sable entre les orteils, les plages à perte de vue, la magie des coraux et sa majesté le requin baleine. Amoureux du portugais qui chante, du poisson grillé dans l'assiette et des couleurs chatoyantes des marchés surpeuplés. Le folklore du chapa qui file sur les pistes bossues, rougeoyantes et interminables. Le soleil qui tape, tape, tape, puis se couche, un peu trop tôt, dans les draps turquoise de l'océan Indien. Amoureux d'îles paradisiaques, de voiles qui se hissent contre le vent et donnent la sensation, si légère, de glisser sur l'eau transparente. On aime surprendre les tortues filer à toute allure, observer les dauphins joueurs et entrevoir les baleines rouler leurs bosses. Vivre au rythme des marées qui dessinent l'horizon et sculptent les bancs de sable. Bancs de sable où déambulent, sensuelles, les femmes chargées de crevettes fraîches sur la tête. Puis, retrouver l'incandescence de Maputo, capitale en mutation, capitale qui ne dort que rarement et se laisse bercer par la musique des cuivres et des percussions. Le Mozambique, c'est tout ça.

L’équipe de rédaction

Quand y aller ?

Janvier

Budget :

Météo : 22° / 30°

Février

Budget :

Météo : 22° / 30°

MARULA FESTIVAL

Chaque année, on fête en eSwatini l'arrivée du marula. Dégustations, chorégraphie et culture sont au programme de l'événement.

Mars

Budget :

Météo : 21° / 29°

Avril

Budget :

Météo : 19° / 28°

Mai

Budget :

Météo : 16° / 27°

BUSH FIRE FESTIVAL

Festival international de musique et des arts, il réunit dans la vallée de Malkerns des artistes de toute l'Afrique.

Juin

Budget :

Météo : 14° / 25°

Juillet

Budget :

Météo : 14° / 25°

WELCOME THE WHALES

Un festival tout récent à Ilha de Moçambique. Danse, musique, théâtre viennent sensibiliser le public à la protection des baleines.

Août

Budget :

Météo : 15° / 25°

Septembre

Budget :

Météo : 17° / 26°

Octobre

Budget :

Météo : 18° / 27°

Novembre

Budget :

Météo : 20° / 28°

Décembre

Budget :

Météo : 21° / 29°

TOFO OCEANFEST

Ce festival de musique électronique fait de plus en plus d'adeptes. Rendez-vous à Praia do Tofo entre Noël et le nouvel an !

Les bonnes raisons d’y aller

Des eaux turquoise

2 500 km de côte bordant l’océan, où se succèdent les plages de sable blanc.

Des plaines sauvages

Grâce aux parcs nationaux, le Mozambique connaît bien des espaces préservés.

Archipel et île de Bazaruto

Un lieu incontournable. Sur la dune de Bazaruto, on admirera le doux spectacle des marées.

Pétillante Maputo

La capitale du Mozambique vibre par sa créativité et la puissance de sa musique. 

Un sanctuaire sous-marin

Le canal du Mozambique recense 75 % des espèces de tout l’océan Indien.

La faune de retour à Gorongosa

Le parc a retrouvé sa splendeur : 30 000 hectares de terre sauvage et repeuplés !

L’architecture coloniale

De la gare centrale de Maputo aux ruines portugaises de l’île de Mozambique.

Croisières en dhow

Le voilier traditionnel s’esquisse sur les côtes du pays, un vrai décor de carte postale.

Incroyables Quirimbas

Waouh ! Au nord du pays, l’archipel alterne entre mangrove et camaïeu de bleus.

Parfum d'aventure

Le Mozambique reste une destination confidentielle. À découvrir avant tout le monde.

Les 12 mots-clés

Bonjour

Ici, on s’adapte à la temporalité des bonjours. Il y a celui du matin (bom dia), que l’on entend chanter dès le lever du soleil, celui de l’après-midi (boa tarde) et celui du soir (boa noite) dès le coucher du soleil. Le matin et le soir, c’est assez simple. Là où tout se complique, c’est à midi.

Cajou

Sur les bords de la route nationale, de petits sacs plastique pendent aux arbres. Ce sont des portions de noix de cajou. Bien qu’elle soit essentiellement destinée à l’exportation, la noix de cajou fait partie des produits dit de luxe consommés par les locaux. En revanche, grillée, salée ou au piri-piri, c’est le goûter préféré des voyageurs !

Chapa

Le Chapa, c’est le bus local. Ces minibus blancs aux banquettes souvent éventrées se remplissent plus que de raison. En ville, ce sont les transports publics populaires, on leur fait signe pour grimper et simplifier les trajets quotidiens. Mais les Chapas sont aussi un moyen, certes peu confortable mais bon marché, de traverser le pays.

Manioc ou Cassava

Aliment de base des Mozambicains, les champs de cassava, ou manioc, couvrent des villages entiers. Le tubercule sert par exemple à préparer la xima, quant aux feuilles, elles sont utilisées pour les matapas. Dans les régions les plus pauvres, les gens mangent rarement autre chose, ce qui conduit à de graves problèmes de malnutrition.

Dhow

Ils font partie de la carte postale. Ces voiliers traditionnels typiques utilisés par les pêcheurs mozambicains ont été introduits dans le pays par les commerçants arabes et swahilis. Ils servent toujours, et peuvent également être utilisés comme moyens de transport tranquilles et charmants pour visiter les îles proches du rivage.

Écotourisme

L’écotourisme se développe au Mozambique. S’opposant au tourisme de masse qui, par nature, dégrade l’environnement, le tourisme durable ou vert invite à passer des vacances mesurées, qui ne portent pas atteinte à l’environnement, partageant les bénéfices touristiques avec les populations locales tout en appréhendant la faune et la flore.

Mac Mahon

Une des bières les plus populaires au Mozambique. Ici, on dit une « deux M », pour les initiales. Étonnant de retrouver le nom d’un homme d’État français du XIXe siècle sur les étiquettes de l’alcool local… Premier général français à avoir mis les pieds au Mozambique, il aurait légué son nom à l’une des principales marques de bière. 

Mussiro

Quelle est cette argile blanche sur les visages du Nord ? Le mussiro. Le bois très clair est réduit en poudre, mélangé à de l’eau puis appliqué sur le visage des femmes Macua, formant un masque blanc. Il signifiait jadis qu'une femme était disponible. Aujourd'hui, le cosmétique censé embellir la peau sert surtout de protection solaire.

Piri-Piri

Avis aux amateurs de piments et de sensations fortes ! Le piri-piri, piments rouges macérés dans de l’huile, est sur toutes les tables au Mozambique ; méfiez-vous, il peut être très fort ! Si vous vous faites avoir, évitez l’eau, mieux vaut une bonne bouchée de riz ou de pain, ou de sucre pour éviter de renforcer la sensation de brûlure.

Praia

La plage, c’est l’atout incontestable du pays. À l’est, des plages paradisiaques se succèdent sur 2 500 km de côte avec des dunes, des lagons, un océan fougueux ou une mer d’huile, des cocotiers, des filaos ou de la mangrove. Elles sont bien souvent vierges de toute présence humaine. Attention, elles ne pas toujours accessibles par la route.

Xima

Autre aliment populaire de base : la xima. Faite à partir de farine de manioc, la pâte blanche à la texture consistante se cuisine seule ou accompagnée d’une sauce tomate et de citron vert. On la retrouve principalement dans les bouis-bouis locaux, proposée avec le matapa en accompagnement au même titre que le riz. Et qu’est-ce que ça cale !

Mangrove

La mangrove, c’est l’arbre magique. Végétation de palétuviers vivant entre terre et mer, la mangrove parsème la côte mozambicaine de ses racines enchanteresses et sert d’incroyable filtre naturel. Elle garde une côte limpide et permet aux populations d’avoir accès à une eau douce. On se balade à travers la mangrove à pied ou en canoë.

Vous êtes d'ici, si...

A Maputo, vous aimez pousser les portes en suivant le tempo. Un séjour dans la capitale ne peut se concevoir sans une virée dans un bar ou une galerie.

Vous vivez au rythme du soleil. Si les voyages en chapa vous feront vous lever bien avant l’aube, regarder se lever le soleil sur la plage est le moment le plus onctueux de la journée.

Vous ne ramassez pas les coquillages. En souvenir, vous en trouverez au marché. Sur la plage et sous l’océan, on touche avec les yeux. L’inverse endommage sérieusement l’écosystème.

Vous mangez du matapa. La matapa, c’est le plat populaire national : il se mange dans les bouis-bouis ou sur les marchés. Là où il est le meilleur et le moins cher.

Vous ne conduisez pas la nuit. Les routes ne sont pas toujours rassurantes, pas d’éclairage, des piétons, des nids de poule…

Voce fala portugues. Quoi de mieux que de connaître quelques mots de la langue locale ? Avec de simples bases, vous déclencherez les sourires.

INTERVIEW

Mon Mozambique

Par Elisa Vallon, auteur du guide

Diplôme de journaliste en poche, Élisa Vallon se spécialise sans attendre dans le journalisme voyage. Passionnée par les gens et l’aventure, la Nantaise tombe amoureuse du Mozambique dès sa première mission. À mesure qu’elle arpente ses pistes et vogue à la rencontre de l’océan et de ses fonds marins, elle veut en connaître les acteurs, les trésors et les recoins, pour mieux les raconter.

© DR

Idées de séjour

Un voyage au Mozambique, c’est d'abord l'idée d'un voyage où il faudra prendre son temps. Explorer les plaines, observer les baleines, se poser face à l’océan, parler aux gens, errer dans les marchés, se régaler de poissons frais... Moins de deux semaines sur les routes laisseront à coup sûr un goût amer d’inachevé. Vu les longues distances et les transport aléatoires, il faut plus d’un mois pour arpenter le pays de long en large. Le circuit classique démarre à Maputo pour remonter jusqu’à Vilankulo, en passant par Zavora, Tofo, puis revenant par Chidenguele par exemple. Certains ajoutent à ce séjour une étape dans les terres au Kruger ou en eSwatini. Ou encore une escapade dans le parc national de Gorongosa, les ruelles d’Ilha do Moçambique, l'archipel des Quirimbas…

Pratique

Pratique

Se repérer / Se déplacer

De l’aéroport au centre-ville

Si vous avez déjà réservé votre nuit, vous pourrez demander à l’hôtel un transfert depuis l’aéroport. Sinon, prenez simplement un taxi pour généralement 300 Mtn. Pensez toutefois à retirer de l’argent dès l’aéroport. Il faut compter à peine 10 minutes quand ça roule bien pour rejoindre le centre-ville. Prévoir tout de même 30 à 40 minutes au cas où vous seriez pris dans les bouchons. 

Transports en commun

Au Mozambique, on se déplace en chapa. Ce sont les bus locaux. Souvent bondés, ils sont bien pratiques, que ce soit pour des courts trajets en ville comme pour des distances plus longues, bien que ce ne soit pas bien confortable. N’oubliez pas de faire signe au chauffeur que vous vouliez monter ou descendre. On paye à la fin du trajet : un « portier » s’occupe de tout.  

Avec un chauffeur

Selon votre âge, votre capacité et appréhension à conduire ici ou à résister à la fatigue et aux longs trajets dans l’inconfort du chapa, il sera parfois plus simple de prendre un chauffeur. Cela vous coûtera souvent moins cher que de louer une voiture ! Il y a des particuliers ainsi que des sociétés de transferts très fiables avec qui vous serez en sécurité totale.

En voiture

La liberté a un prix démesuré au Mozambique : louer une voiture revient cher, très cher. Et il faudra bien souvent louer un 4x4 si l’on veut en profiter pleinement. Si vous pouvez rendre la voiture de location au même endroit où vous l’avez prise, le prix baissera déjà nettement. Aussi, le groupe Facebook « Drive Moz » a été créé pour partager des trajets et pourra répondre à vos besoins de déplacement.

Accessibilité

Malheureusement, il est encore difficile de voyager au Mozambique pour une personne à mobilité réduite.

Les phrases clés

Bonjour, comment puis-je me rendre à…
Bom dia, como posso ir até…

Est-ce loin à pied ? Y a-t-il le métro ou un bus... pour y aller ?
É longe a pé? Há metro ou autocarro.... para ir lá?

Pouvez-vous me montrer cet endroit sur la carte s’il vous plait ?
Pode mostrar-me este lugar no mapa, se faz favor?

Où puis-je acheter les tickets de transport ? Est-ce que je peux payer en carte de crédit ?
Onde posso comprar os títulos de transporte? Posso pagar com cartão?

Où est la sortie ? A gauche, à droite ou tout droit ?
Onde é a saída? À esquerda, à direita ou sempre em frente?

Je suis perdu et je suis en retard, s’il vous plait, aidez-moi ! Merci beaucoup !
Perdi-me e estou atrasado(a), se faz favor, ajude-me! Muito obrigado(a)!

Pratique

A voir / A faire

Horaires

Au Mozambique, on vit au rythme du soleil. Les horaires sont loin d’être une source de stress et restent plutôt flexibles. En revanche, il faudra toujours se lever tôt, très tôt pour prendre les transports. Les chapas (bus locaux) partent à 5h du matin. Que ce soit les restaurants ou les musées, ils peuvent être fermés le dimanche ou le lundi, qui sont les jours les plus calmes.

A réserver

Vous pourrez la plupart du temps réserver vos activités la veille pour le lendemain, voire le jour même. Activités, plongées, croisières, massages ou visites guidées, les réservations se font sur place. Pour les plongées, veillez à avoir avec vous votre carte Padi si besoin. Il est préférable si vous optez pour une sortie spécifique de discuter en amont avec le centre.

Les événements

Le Mozambique est festif. Ici, les spectacles et les concerts font partie intégrante des soirées. À Maputo, du mercredi au dimanche, les concerts live s’enchaînent. Notez que les deux dernières semaines de décembre sont particulièrement investies par les oiseaux de nuit, à Tofo surtout. Si vous cherchez le calme, fuyez cette période. Dans les villes de Maputo et Inhambane, n’hésitez pas à vous procurer les cartes gratuites « Mapa das Artes » (www.mapadasartes.co.mz) pour connaître les points d’intérêt.

Les phrases clés

Bonjour, puis-je avoir deux entrées adultes et un enfant s’il vous plait ?
Bom dia, queria duas entradas para adultos e uma para criança, se faz favor?

Le tarif enfant est jusqu’à quel âge ? Et pour les seniors, est-ce qu’il y a une réduction ?
O preço para criança é até que idade? E para a terceira idade, há descontos?

Est-ce qu’il y a des visites guidées en français ou un audioguide ?
Há visitas guiadas em francês ou audioguiadas?

Combien de temps faut-il pour faire la visite ?
Quanto tempo demora a visita?

J’ai du mal à monter les escaliers, avez-vous un ascenseur ?
Não consigo subir as escadas, tem elevador?

Excusez-moi, pouvez-vous me dire où sont les toilettes ? Merci beaucoup.
Por favor, onde estão as casas de banho? Muito obrigado(a)!

Pratique

Se régaler

Horaires

Au restaurant, les services se font généralement entre midi et 14h, puis à partir de 18h30 / 19h jusqu’à 21h. Certains bars-restaurants servent tard dans la nuit. Pour manger sur le pouce, il n’y a pas vraiment d’heure.

Budget / Bons plans

Là où vous trouverez les meilleurs prix pour manger : les petits restaus locaux, comme Kwetu ou Graciana à Maputo, mais encore, derrière les étals des marchés où il est possible de déjeuner sur place, comme à Inhambane et Tofo.

En supplément

Même s’il n’y a pas de règle établie, on laisse en général un pourboire entre 10 et 50 meticals après un repas. Sur les parkings, on donne environ 10 mts au « gardien de voiture ».

C’est très local

Le piri-piri ! C’est LE piment local. Attention, cela peut être très épicé, soyez vigilant sur les doses.

A éviter

On évite l’eau du robinet et les glaçons.

Les phrases clés

Bonjour, je voudrais réserver une table pour deux personnes pour ce midi ou ce soir.
Bom dia, queria reservar uma mesa para duas pessoas para o meio-dia ou esta noite.

Avez-vous un menu en français ou en anglais ?
Tem uma ementa em francês ou inglês?

Je suis végétarien, y a t-il des plats sans viande ?
Sou vegetariano(a), há pratos sem carne?

Je n’ai vraiment plus faim mais avez-vous une carte des desserts ?
Não tenho mais fome, mas posso ver a carta das sobremesas?

Puis-je avoir l’addition s’il vous plait ? Je peux payer par carte ou en espèces ?
Pode trazer a conta, por favor? Posso pagar com cartão ou em líquido?

C’était très bon, nous reviendrons. Merci et à bientôt.
Estava muito bom, voltaremos. Obrigado(a) e até à próxima!

Pratique

Faire une pause

Horaires

La plupart des bars restent ouverts jusqu’à 2h du matin, certains même jusqu’à 4h les week-ends.

Budget / Bons plans

La bière coûte entre 20 et 100 mtn selon le lieu, plus ou moins branché. Quant aux cocktails, ils sont généralement délicieux car à base de fruits frais et coûtent environ 300 mtn.

C’est très local

En fin de journée, une 2M ou une Manica, les bières locales sont de rigueur sur les terrasses.

Les phrases clés

Bonjour, quelle est la spécialité de la maison ? Nous voulons découvrir.
Bom dia, qual é a especialidade da casa? Queremos descobrir.

Avez-vous de la place en terrasse ?
Tem mesa livre na esplanada ?

Quel est votre nom ? Je m’appelle… Ravi de vous rencontrer !
Qual é o seu nome? Chamo-me... Prazer em conhecer!

A votre santé ! Zut, j’ai renversé mon verre… pouvez-vous m’aider ?
À sua saúde! Ai, deixei cair o meu copo... pode ajudar-me se faz favor ?

C’était très bon. Nous allons reprendre la même chose s’il vous plait.
Estava muito bom. Vamos querer a mesma coisa, por favor.

Pratique

(se) faire plaisir

Budget / Bons plans

Une capulana coûte entre 200 et 300 Mtn. Les amateurs de tissus colorés ne sauront plus que choisir. Sur les marchés, n’hésitez pas à vous faire tailler des vêtements sur-mesure.

C’est très local

Le Feima, ou Feira de Artesanato, a investi un grand parc au cœur de Maputo. Ouvert de 9h à 17h, on trouve dans le marché un large panel d’artisanat local ainsi que des fleurs endémiques. Des peintures sur toiles aux masques en bois, en passant par tous les bijoux artisanaux possible. Ici, on n’hésite pas à marchander ! Aussi, de plus en plus de petits créateurs ont fait leur place. C’est aussi l’occasion de déjeuner sur place, un bon matapa traditionnel. On fait le plein de souvenirs !

Les attrape-touristes

De plus en plus de choses sont fabriquées en Chine, n’hésitez pas à vérifier la provenance et aller vers les créateurs locaux.

Les phrases clés

Bonjour, c’est superbe, mais combien ça coûte ?
Bom dia, gosto muito, quanto custa?

Vous auriez ma taille ? Où se trouvent les cabines d’essayage ?
Tem o meu tamanho? Onde estão os provadores?

Est ce que je pourrai vous le rapporter et l’échanger si ça ne va pas ?
Posso trazer de volto e trocar se não servir?

J’ai trop dépensé aujourd’hui, pouvez-vous me faire une réduction sympa ?
Gastei muito dinheiro hoje, pode me fazer um desconto simpático se faz favor?

Je prendrai celui-ci. Pouvez-vous me faire un paquet cadeau ?
Vou levar isto. Pode embrulhar, se faz favor?

Vous prenez la carte de crédit ? Où puis-je trouver un distributeur de billets ?
Aceita cartão de crédito? Onde posso encontrar uma caixa multibanco?

Pratique

Bouger & Buller

Budget / Bons plans

Rien de tel qu’un footing matinal au bord de l’eau ou quelques brasse dans la piscine du Polana si l’on est à Maputo.

C’est très local

Les carrés de terre se transforment facilement en terrain de foot. La danse, qu’elle soit traditionnelle ou moderne est une activité très répandue également. Même si moins de Mozambicains la pratiquent, étant un loisir cher, celle qui est reine ici, c’est la plongée !

Vos papiers svp

Les plongeurs, n’oubliez pas votre certification PADI ou SSI si vous l’avez. Elle vous sera demandée pour une sortie en mer.

A réserver

Il est conseillé, voire préférable, de réserver vos plongées, notamment si vous souhaitez des sorties spécifiques. Cependant, vous pourrez facilement vous en occuper une fois sur place, avec une meilleure visibilité côté météo.

Les phrases clés

Bonjour, comment puis-je me rendre à… ? Est-ce loin ?
Bom dia, como posso ir até... - É longe?

J’aimerais aller courir. Il y a un coin sympa pour cela dans la ville ?
Gostaria de correr. Há um local simpático para correr por aqui?

J’adore cuisiner. Savez-vous où je peux trouver des cours de cuisine ?
Adoro cozinhar. Sabe onde posso ter aulas de cozinha?

Vous pourriez m’indiquer une salle de sport pas très loin ?
Pode indicar-me uma sala de desporto perto daqui?

Quel est le sport national ?
Qual é o desporto nacional?

Pensez-vous que nous pourrions voir cela ou même participer ?
Acha que poderíamos ver isso ou até participar?

Pratique

Sortir

Horaires

Les bars traditionnels ou salles de concert ferment à minuit ou 2h. Les bars de nuit et discothèques ne ferment  qu’à 4h ou 6h du matin.

Transports nocturnes

Le soir, ne prenez pas de risque, optez pour le taxi.

C’est très local

Faites de preuve de bon sens, et vous n’aurez aucun soucis de dress code pour sortir.

Fumeurs

Vous  pourrez la plupart du temps les gens fumer à l’intérieur des bars.

Les phrases clés

Bonsoir, comment puis-je me rendre à…
Boa noite, como posso ir até…

Est ce que cet endroit est tranquille ? Il n’y a pas de problème de sécurité ?
É um lugar tranquilo? - Não há problemas de segurança?

J’aimerais voir un spectacle typique ! Qu’est-ce qu’il y a en ce moment ?
Gostaria de ver um espetáculo típico daqui? O que há neste momento?

Je ne comprends pas… pouvez-vous répéter s’il vous plait ? Merci.
Não percebo... pode repetir, por favor? Obrigado(a)!

Est-ce que je peux vous offrir un verre ? Quel est le meilleur cocktail de la maison ?
Posso oferecer-lhe um copo? Qual é o melhor cocktail da casa?

J’ai la gueule de bois, auriez-vous quelque chose pour que j’aille mieux ?
Estou com ressaca, tem alguma coisa para me sentir melhor?

Pratique

Se loger

Budget / Bons plans

Bien qu’il soit l’un des pays les plus pauvres du monde, le Mozambique peut vite devenir une destination chère. Compter environ 10-15 € pour une nuit en dortoir ou un peu moins pour les campings, et entre 80 et 200 € la nuit dans une maison d’hôte de charme. Quant aux nuits extraordinaires, souvent réservées aux lunes de miel, au beau milieu  d’une île ou dans une villa de luxe, il faut prévoir facilement entre 700 et 1 000 € par nuit. À chacun de trouver son équilibre. N‘hésitez pas à vous adresser directement aux établissements. Les prix seront parfois plus avantageux que sur les sites de réservation en ligne et surtout, les recettes iront au bon endroit. Aussi, les périodes creuses seront toujours plus intéressantes.

A réserver

Quand on fait des heures de route, voire de piste cabossée pour arriver dans un endroit paradisiaque, il vaut mieux avoir réservé sa nuit. Souvent, les plus beaux lodges ne comptent que quelques chambres, et même si on trouvera toujours une solution pour ne pas vous laisser à la rue, vous pourriez être déçu de devoir repartir bredouille. Pendant les vacances scolaires sud-africaines, les logements, notamment à Ponta, Bilene et Tofo, sont vite pris d’assaut. Conclusion, il est préférable de réserver au moins quelques jours à l’avance.

C’est très local

À Maputo, le musée de Mafalala vient d’ouvrir ses portes, et avec lui les portes d’un dortoir ainsi que deux chambres doubles. Pionnier à Maputo, l’établissement vous permet de dormir au cœur du quartier vivant et historique de Mafalala. Autre escapade locale : le camping sur l’île d’Inhaca en itinérance, une expédition possible avec Mussiro Trip, par exemple.

Pour les gourmands

La plupart des maisons d’hôte proposent une restauration sur place et parfois, ce sont de très bons restaurants, aux saveurs variées, comme les tables d’hôte de Dunes de Dovela, Casa Babi, Travessia Lodge et quelques autres belles adresses qui font frémir les papilles.

Les attrape-touristes

Il faut parfois faire attention aux sites comme Airbnb, qui peuvent vendre des prestations qui font rêver, à la manière d’un bivouac au cœur du bush ou au beau milieu d’une île, qui parfois ne correspondent pas à la réalité, ou n'existent pas.

Les phrases clés

Bonjour, avez-vous de la disponibilité pour une chambre double pour ce soir ou demain soir ?
Bom dia, tem algum quarto duplo para esta noite ou amanhã à noite?

Avez-vous un code wifi… les enfants ne tiendront pas sans !
Tem código wifi... as crianças não vão aguentar sem internet!

C’est bruyant, est ce que je peux changer de chambre ?
Há muito barulho, posso mudar de quarto por favor?

Jusqu’à quelle heure est-ce que nous pouvons aller à la salle de sport et à la piscine ?
Até que horas podemos ir para a sala de desporto e piscina?

Est-ce que je peux laisser mon bagage et revenir plus tard le récupérer ?
Posso deixar a minha bagagem e recuperar mais tarde?

Est-ce que vous pouvez nous appeler un taxi ? Merci beaucoup.
Pode me chamar um táxi, por favor? Muito obrigado(a)!

Pratique

Vie quotidienne

Allo ?

Indicatif international : +258. 

Nous vous conseillons d’acheter une carte SIM Mcel ou Vodacom directement sur place. Au bureau à l’aéroport ou bien dans la rue. Ainsi, vous aurez votre propre numéro local et pourrez recharger en données mobiles pour avoir accès à internet.

Accessibilité

Le Mozambique n’est pas vraiment adapté aux personnes à mobilité réduite, ni aux poussettes d’ailleurs.

Santé

Il est préférable de respecter les petites règles de base : pas d’eau du robinet, pas de viande crue, se protéger pendant l’amour… Consulter d’abord un pharmacien puis un médecin. En cas d’urgence, pensez à vous rapprocher du consulat français. Pensez à souscrire avant votre départ à une assurance médicale-rapatriement En effet, en cas de maladie ou accident grave, un transfert vers l’Afrique du Sud (Johannesburg ou Nelspruit) ou la France peut être nécessaire et l’opération peut s’avérer très onéreuse. À Maputo, l'Hospital privado se trouve rua de Inhaminga Sommerschield II (+258 21 483905).

LGBTQ

Si l’homosexualité reste illégale dans une grande majorité des pays d’Afrique, elle ne l’est pas au Mozambique.

Ambassade et consulats

L’ambassade est située sur l’avenue Julius Nyerere. Le numéro de permanence consulaire : +258 82 30 70 020

Médias locaux

Noticias (https://www.jornalnoticias.co.mz/ ) est le quotidien le plus lu au Mozambique et Radio Moçambique (https://www.rm.co.mz/rm.co.mz/) compte la plus grande audience.

Les phrases clés

Bonjour, mon téléphone ne fonctionne pas, pouvez-vous m’aider s’il vous plait ?
Bom dia, o meu telefone não funciona, pode ajudar-me, por favor?

Je ne me sens pas bien, pouvez-vous m’amener à l’hôpital le plus proche ?
Não me sinto muito bem, pode levar-me até ao hospital mais próximo?

Est-ce que vous avez un médecin qui parle français ?
Tem um médico que fala francês?

Je viens de me faire voler mes papiers, où est le poste de Police le plus proche ?
Roubaram-me os papéis, onde está o posto de polícia mais próximo?

Est-ce un quartier dangereux ou je peux y aller sans crainte ?
É uma zona perigosa ou posso ir sem medo?

Avez-vous des timbres pour une carte postale à envoyer en France ? C’est combien ?
Tem selos para enviar um postal para França? Quanto é?

Découvrir

On vous embarque au Mozambique et le Mozambique vous embarque. A travers son histoire coloniale riche, ses couleurs et ses senteurs. A travers ses décors grandioses : de sa capitale effervescente à ses plaines sauvages, en passant par ses plages désertes, ses bancs de sable blanc, ses eaux turquoise et ses parterres de mangrove jusqu’à ses sanctuaires sous-marins. Des lions de Gorongosa aux requins baleine de Tofo, de sa culture foisonnante, de l’histoire de sa nature et de ses paysages à celle des dhows, le Mozambique passionne. Des plus belles plongées aux plus beaux souvenirs éco-responsables à rapporter à la maison, on vous raconte ici le Mozambique, tel qu’on l’a scruté, découvert et aimé. Alors, laissez-vous emporter et porter cette destination encore peu foulée et hors du temps.

Le Mozambique, de plongée en plongée

Au large de ses 2 500 kilomètres de côte, le Mozambique abrite une vie sous-marine foisonnante. Plonger ici fait partie du voyage. C’est immanquable. Si le snorkeling vaut déjà le détour, les amateurs de grand bleu, curieux ou aventuriers iront plus loin. Du nord au sud, la côte mozambicaine est ponctuée de superbes spots de plongée. Des lieux phares et de magnifiques récifs, accessibles grâce à des centres de plongée indépendants ou attachés aux hôtels, tous très bien organisés et professionnels. Ici, les plongées se font le plus souvent en plein océan, les plus beaux spots étant au large des côtes, parfois à 40 km. L’avantage, c’est que les lieux sont plutôt complémentaires. Il serait donc dommage de venir au Mozambique pour expérimenter seulement un de ces récifs lors d’un voyage dédié à la plongée. La variété de la faune est réellement spectaculaire. Vous croiserez des tonnes de poissons.

Une vie sous-marine foisonnante

D’après une étude publiée en 2013 par le Coastal Oceans Research and Development in the Indian Ocean (CORDIO) : sur 369 espèces de coraux recensées dans l’océan Indien, entre 250 et 300 résident sur les récifs du canal du Mozambique. Voilà qui promet des plongées hautes en couleur. C’est en effet un gros avantage pour le Mozambique que d’avoir des récifs encore très préservés. Cela implique la responsabilité de chacun de plonger de manière responsable. Ne pas toucher les coraux, ne pas pêcher les homards, laisser les coquillages là où ils se trouvent… Respecter l’organisation de la vie sous-marine. Une question de bon sens qui mérite parfois d’être rappelée. 

À Vilankulo, la plupart des plongées se font autour du Two Mile Reef. Un récif long, large et accessible à tous les niveaux au cœur du Parc national de Bazaruto. Par conséquent la pêche y est strictement interdite. Vivent ici pas moins de 75 % des espèces de l’océan Indien. Le récif compte des sites de plongée multiples, chacun des huit spots ayant ses propres caractéristiques. C’est un voyage à la rencontre de bancs de raies mobula ainsi que six autres espèces de raies, trois espèces de tortues, cinq espèces de requins, mérous, murènes, chirurgiens. Et Vilankulo comptant seulement deux spots de plongée, vous serez bien souvent la seule palanquée à observer le récif. Le luxe, pour un plongeur. À environ 40 km de la plage de Vilankulo, São Sebastião fait partie des sites plus profonds de Vilankulo pour voir du gros. Énormes mérous, murènes, mantas, requins-bouledogues, requins pointe blanche, requins gris, raies léopard, bancs de carangues… et bien sûr de très beaux coraux. Cependant, pour y aller cela nécessite une météo extrêmement bonne ainsi qu’un groupe de plongeurs vraiment expérimenté. Peut-être aurez-vous la chance d’avoir toutes ces conditions réunies !

Les départs se font généralement à la journée au rythme d’une plongée (jusqu’à 60 min) dans la matinée, avant de faire une pause pique-nique sur l’île de Bazaruto. Le moment pour vous d’escalader la dune pour profiter quelques instants d’une vue imprenable sur l’archipel. Puis, vous repartirez pour une seconde plongée, sur un site, avant le retour pour un goûter fait maison.

Des combinaisons logement et plongée

La plongée est un loisir cher. S’il est difficile de donner un ordre de prix pour un séjour d’une semaine de plongée, on peut en revanche opter pour un centre de plongée qui possède des hébergements ou un hôtel qui a un centre de plongée. À Vikankulo, Casa Babi et Odyssea font partie de la même maison. À Tofo, Liquid Dive propose des chambres face à la mer.

Mixer les destinations

La côte mozambicaine est loin d’être uniforme. Conseil : opter pour un séjour combiné. Par exemple, Tofo ou Zavora sont de parfaits compléments avec un séjour à Vilankulo. Les plongées y sont plus « sportives » en termes de vagues et de courants. Les entrées et sorties de mer peuvent parfois être un peu violentes, il faut s’accrocher ! Le décor est moins coloré, car moins riche en coraux, mais on aura plus de chance de croiser des mantas et des requins-baleines. Pour des séjours courts de 7 jours de plongée, Vilankulo et Tofo sont facilement combinables et se complètent bien. Situé à 4h de voiture, le transport peut être organisé pour 150 €. Les plus aventureux se déplaceront en chapa pour 9 €, mais il faudra compter 7h de trajet.

Mieux s’informer pour mieux protéger

Dans le petit village de Tofo, la Marine Megafauna Foundation (MMF) fait partie des murs. Fondée en 2009 et engagée dans la préservation et la protection des raies mantas et des requins-baleines, la fondation travaille main dans la main avec les centres de plongée. Selon MMF, la vie marine a été réduite de moitié entre 1970 et 2012. Pourtant, aujourd’hui, seulement 4 % des océans sont protégés. De nombreuses zones non réglementées sont vulnérables face aux pressions humaines. Pêches intensives, mauvaise gestion des déchets et changement climatique. À travers trois piliers principaux, recherche, éducation et préservation, la fondation tente de pallier une « sixième extinction de masse ». Pour en savoir plus, passez les voir à Tofo ou jetez un œil à leur site : marinemegafaunafoundation.org

Six spots d’exception, du nord au sud du Mozambique

Tarifs parfois dégressifs du nord au sud, où les plongeurs sont plus nombreux, les spots plus près de la côte et les départs de bateau plus fréquents. Être seul au beau milieu de l’océan Indien, c’est un luxe !

Archipel des Quirimbas (Ibo Island lodge) 

L’Archipel des Quirimbas, ce sont 32 îles qui s’étendent sur environ 200 km le long de la côte de Cabo Delgado. Au nord du pays, véritable bijou de nature, elle est aussi la plus pauvre et la moins accessible. Avantages : vous serez souvent seul avec vos buddys à explorer les lieux. Des lodges sur les îles ont leur propre centre de plongée. Au large d’Ibo, des jardins de coraux extraordinaires, conditions idéales pour les débutants ou les photographes. Mais aussi des courants plus forts pour les plongeurs plus expérimentés. Connu pour la reproduction des dauphins et des baleines, l’archipel est exceptionnel de variété.

Nuarro (Nuarro lodge) 

Au nord de Ilha do Moçambique, Nuarro est une jolie étape de plongée. Niché dans la baie protégée de Memba, la visibilité y est très bonne et la mer calme. Ces conditions ont permis à Nuarro Lodge de proposer une nouvelle approche : la plongée fluorescente ou Fluo Dive ! Grâce à des eaux calmes et une entrée facile par la terre, la plongée de nuit se fait à l’aide de lumières bleues et de filtres ultraviolets. Sous ces rayons, on découvre un monde sous-marin complètement nouveau ! Des coraux luminescents, les polypes et les nudibranches qui brillent ou deviennent fluorescents, rouges, violets ou verts. Une expérience à vivre.

Vilankulo - Archipel de Bazaruto (Odyssea dive)

Vilankulo est un site incontournable au Mozambique. Les récifs sont en parfait état, donc la diversité des poissons suit. 75 % des espèces de l’océan Indien ont été trouvées sur le récif de Two Miles. C’est l’endroit idéal pour allier découverte et plongées dans le Parc national de Bazaruto. Ici, nous avons rendez-vous avec des eaux claires et des fonds colorés aux multiples variétés de coraux. Une vie marine paisible. Des bancs de poissons-chirurgiens, poissons-gorges et perroquets. Les murènes se cachent dans les cavités, mais aussi d’énormes tortues ! On croise plusieurs sortes de raies, de requins, des dugongs et d’énormes mérous. Plongée recommandée avec l’agence Odyssea Dive.

Tofo (Peri Peri, Liquid,..) 

On dit de Tofo que l’on y trouve le « big stuff ». Et c’est vrai. Si l’on veut maximiser ses chances de voir des requins-baleines et des raies mantas, il faut venir plonger à Tofo. Les centres de plongée Peri-Peri et Liquid Dive ont mis la barre haute. Ici, il existe plus de 20 sites à explorer, allant de 9 à plus de 30 m de profondeur. Autant de chance de varier les plaisirs et les découvertes. C’est généralement à Tofo que les passionnés de plongée en eaux profondes trouvent leur bonheur. Depuis la plage houleuse, les départs et arrivées des zodiacs peuvent être musclés. Accrochez-vous, adrénaline garantie.

Peri-Peri propose désormais des plongées nocturnes pour découvrir l’immensité que prend l’océan une fois le soleil couché. Et toutes les surprises qu’elle réserve, intimidante et passionnante. Pour les non-plongeurs, on opte pour le célèbre et incontournable Ocean Safari à la rencontre de la mascotte de Tofo : le requin-baleine.

Zavora (Zavora Lodge)

Dans l’ombre du très couru Tofo, Zavora est parfois négligé, à tort. Au cœur d’une nature luxuriante et préservée, les plongées y sont d’autant plus sauvages. On y rencontre les deux espèces de mantas, birostris et alfredi. Des poissons en abondance dans les jardins de coraux. Mais surtout, Zavora Divers vous emmènera à la découverte de ses trésors échoués au large : Le Klipfontein pour les plongeurs techniques, une épave de 53 m ou bien le Rio Sainas, de 32 m pour les plongées de loisir. Régulièrement, les tortues caouannes, vertes, et tortues imbriquées se joignent à la balade. Parfois même, la tortue luth en voie de disparition ainsi que des espèces de requins, du Zambèze, marteaux, à pointe blanche, guitares, baleines naviguent par ici.

Ponta do Ouro (Back to Basics, Gozo..) 

Dans la région de Maputo, Ponta do Ouro est la pointe sud du pays. Facilement accessible depuis Maputo grâce à de récentes infrastructures, Ponta est sûrement la destination la plus abordable. Cependant, sa proximité avec le voisin fait d’elle un refuge afrikaner. Alors, pendant les vacances scolaires sud-africaines, les lodges sont pleins et les bateaux aussi ! Ponta do Ouro réserve cependant de belles plongées.

Aujourd’hui protégée en tant que Réserve Marine Partielle de Ponta (PPRM), les baies de Ponta do Ouro, Ponta do Malongane, Ponta do Mamoli ou Ponta Techobanine ont une faune et une flore marine variée. Des plus petites espèces aux plus impressionnantes.
Ponta Do Ouro est aussi un lieu d’exception pour nager avec les dauphins.

Et les baleines ?

La migration des baleines à bosse se fait entre les mois de juillet et octobre, quand elles viennent se reproduire dans les eaux chaudes du canal du Mozambique avant de regagner les eaux froides. Voir les baleines. Un rêve qui flotte dans l’imaginaire collectif. Si certains plongeurs ont la chance, ou parfois la petite frayeur de les croiser sous l’eau, les voyageurs auront l’occasion de les observer depuis la terre, ou le bateau. Le pic : d’août et septembre.

Conseils pour le plongeur averti

Quand plonger ? Bonne visibilité d’avril à novembre. En juillet et août, la température de l’eau sera plus fraîche, mais toujours 22-23 °C. Entre novembre et mi-mars, c’est la saison des pluies. Il fait chaud, l’eau atteint les 29 °C, mais la visibilité est moyenne.

Pourquoi le Mozambique ? Grande variété de faune et de flore. Ceux qui n’aiment que les visibilités d’au moins 20 m préféreront d’autres destinations. La moyenne reste relativement agréable à 15 mètres. Les eaux de Vilankulo comme de Tofo contiennent beaucoup de planctons, mais c’est aussi ce qui explique la vie sous-marine foisonnante et la présence de gros poissons. Un mal pour un bien ?

Où passer son PADI ? Vous pouvez facilement passer votre Padi ou Ssi au Mozambique. Vilankulo et l’archipel des Quirimbas sont a priori les endroits les plus adaptés pour démarrer. Pour les cours et les baptêmes, ce sont de très bonnes conditions de plongée et la faune et la flore sont visibles et intéressantes dès les petites profondeurs. Mais rien ne vous empêche de choisir Tofo. Sachez simplement que les conditions sont plus sportives. Il y règne cependant une vraie atmosphère de club. Ambiance jeune et festive !

Notre conseil futé ?  En plongée, on est d’abord responsable de soi-même !

Le charme des dhows

Il s’érige fier quand il part au vent. Puis se couche harassé sur les bancs de sable quand la marée descend. Le dhow fait partie de la carte postale. Né du commerce entre les territoires arabes, indiens et africains, le boutre demeure l’incontournable embarcation des pêcheurs de l’océan Indien. Le long des côtes est-africaines, sa silhouette est partout. Au Mozambique, tantôt tirant les filets au large, tantôt au retour de pêches. Le dhow est élégant. Le voilier traditionnel arabe est construit entièrement en bois, la structure provenant des forêts d’Afrique. Bois d’acajou ou d’ekki, tiama ou chafunta... Des essences parfois exportées depuis Pemba pour la construction de dhows chez le voisin tanzanien. Les artisans du bois découpent de fins copeaux à la pioche avec une dextérité incroyable, façonnent des poutres parfaitement calibrées. Un savoir-faire ancestral et des méthodes de fabrications transmises de pères en fils.

Charpentiers des mers

Le dhow se compose d’une longue et large coque surélevée à la proue pointue. La plupart du temps, vous verrez les coques des baggalas et des bômes peintes de bleu, de rouge et de blanc s’accorder délicieusement avec le paysage. Une véritable charpente flottante au-dessus de laquelle vient s’ériger au vent une unique grande voile. Parfois complétée par une autre voile triangulaire, plus petite. Cela peut être utile lors de conditions difficiles en mer. À l’époque, les voiles étaient tissées en feuilles de palmier, puis plus tard en coton et en tissus Merikani. Tous les dhows étant fabriqués à la main de manière artisanale, il peut y avoir entre les planches de fines fissures. Elles sont alors bouchées avec du coton. Il ne faut donc pas s’étonner que les embarcations fuient un peu parfois, mais rien d’alarmant, les capitaines écopent. Les tailles des dhows varient. De petites à d’immenses embarcations. La taille se mesure au poids. En moyenne, un dhow fait entre 2,5 et 5 tonnes. Il semblerait que le plus gros atteigne 2 500 tonnes. Mais ne le cherchez pas, il n’est pas au Mozambique !

Boutres millénaires

Décrit par l’explorateur et voyageur marocain Ibn Battuta en 1331, dans son fameux Périple de la mer Érythrée, le monde des dhows, est celui des commerçants, des pêcheurs et des contrebandiers de tout l’océan Indien.  Depuis des siècles, ces embarcations aux lignes particulièrement élancées ont transporté, entre autres cargaisons, toutes celles qui arrivaient par les caravanes sur la côte d’Afrique de l’Est. En particulier les esclaves capturés par les tribus alliées des Arabes. Leur rôle est comparable à celui joué par les caravanes arabes et les méharis touaregs : convoyer voyageurs et marchandises en traversant les mers. Entre l’Inde, la Perse, la péninsule Arabique, le pays des Danakils ou des Afars, Zanzibar et le nord du Mozambique, il y a eu bien entendu quelques variantes dans les embarcations. Mais la technique de construction, observable sur quelques petits chantiers navals artisanaux des côtes et des îles du voisin Zanzibar, reste la même partout. Ne confondez pas, bien entendu, les dhows avec les petits ngalawa, de jolies barques à balancier creusées dans des troncs de manguier.

L’irremplaçable

Depuis toujours, le dhow a résisté à vents et marées. Et il résiste encore. Bien que les navires à moteur aient envahi les côtes et les ports. Que la vitesse soit un challenge constant dans le monde actuel. Le dhow prend son temps, pour le respect des traditions. À l’époque, les vents de la mousson poussaient les dhows chargés d’une grande variété de produits de la côte Est-Africaine jusqu’aux ports de la péninsule arabique. Allant parfois jusqu’à Bombay ou encore Mangalore sur la côte ouest-indienne.

Si l’histoire et la tradition du dhow sont racontées, aimées et perpétuées de pères en fils, il est plus difficile de trouver des écrits. Mais qu’importe, perdurent l’art et la beauté du voyage traditionnel sous la voile. Qu’il soit le voyage quotidien des pêcheurs mozambicains, ou le voyage extraordinaire de touristes en goguette. C’est un voyage au fil de l’eau, lent et décontracté. Pour s’immerger et comprendre l’histoire du dhow, il n’y a pas de meilleur moyen que de monter à bord. Certains en font l’expérience directement avec les pêcheurs. À leurs risques et périls, car les conditions peuvent être rudes, les bateaux en mauvais état sans vraies normes de sécurité et bien souvent les pêcheurs à bord ne savent pas nager. Lorsqu’on emprunte un dhow, il faut savoir que les mesures de sécurité minimales en Europe sont généralement escamotées et que l’on voyagera dans les conditions de travail des pêcheurs locaux. Il n’y aura presque jamais de gilets de sauvetage, et il est vivement conseillé de vérifier avant de partir que le bateau dispose soit d’un moteur et d’une voile, soit d’une voile de secours, car si le mât casse en pleine mer, pas de radio ni de GPS… Il vaut mieux donc être expérimenté. Pour les autres, ceux pour qui lézarder sur le pont, glisser sous le vent et sur les eaux  turquoise et transparentes de l’océan Indien représente le nec plus ultra, alors il faut absolument se laisser tenter par une croisière en dhow.

Un voyage traditionnel

Aujourd’hui, des agences spécialisées confectionnent de très belles croisières, authentiques, à la journée. On se laisse alors porter par le vent, la grande voile hissée. Envahi soudain par l’extrême douceur du pays. Au large de Vilankulo, le Parc national de Bazaruto est l’un des endroits les plus fréquentés par les pêcheurs traditionnels. Le matin sur les plages du village, les eaux translucides et extrêmement protégées des côtes mozambicaines voient s’en aller au large les pêcheurs locaux. À leurs retours en fin d’après-midi, la criée s’organise directement sur la plage. Femmes et enfants s’attroupent autour des butins, billets à la main. Des tas de poissons rangés selon les espèces. Sardines, barracudas, calamars, merlus. Les lots sont évalués, appréciés, et même vidés sur place, à même le sable. Les femmes sont particulièrement expérimentées et ont des gestes très précis, surtout quand il s’agit de poissons qui peuvent être venimeux. Les meticais s’échangent et les bassines se remplissent. Non loin de la plage, l’expérience du dhow se vit d’une autre façon : la croisière. Sunset Dhow Safari est basée à Vilankulo depuis 2012. Le capitaine Jeff et son équipage sont dignes de confiance. En général, le départ est prévu à 8 heures du matin vers Ilha de Magaruque ou encore dans l’après-midi pour arriver à la dune rouge au coucher du soleil afin de profiter des lumières magnifiques sur la roche qu’offre ce paysage.

Dans l’archipel des Quirimbas plus au nord, le lieu a des airs de Zanzibar. Des eaux toujours plus claires, un sable toujours plus blanc. Depuis l’île d’Ibo, on peut décider de partir pour une, deux ou trois nuits. Le dhow navigue dans l’archipel, accoste sur un banc de sable perdu au beau milieu de ce décor paradisiaque le temps du déjeuner. Puis reprend sa course avant de s’arrêter pour la nuit sur l’île de Matemo. Ici, on campe au Dez Coqueiros, sous de jolies tentes Macuti aménagées d’une literie confortable et de beaux draps. Le temps s’arrête et on se délasse. Coupés du monde dans un décor de rêve. Quel bonheur !

Géographie

Niché entre le bleu de l’océan Indien et la douceur du continent africain, le Mozambique s’étend sur 2 500 kilomètres de côte. En son cœur, de vastes étendues sauvages à parcourir. Véritable trésor naturel de l’Afrique de l’Est, le Mozambique compte dix provinces. Celle de Cabo Delgado, de Niassa, de Nampula, de Zambézie, de Tete, de Manica, de Sofala, d’Inhambane, de Gaza et de Maputo. Parmi cette liste, sept d’entre elles sont tournées vers l’océan. Jusque-là, le pays a préservé la plupart de ses ressources et ses atouts naturels. Et ce, à la fois sur terre et sous l’eau. Les parcs nationaux et les réserves naturelles sont le fruit d’une volonté commune : protéger la nature. Du nord au sud du pays s’étendent des terres agricoles jusqu’à la capitale, la plus industrielle Maputo. Sa nature enivrante attire les voyageurs en quête de grands espaces et de riches fonds marins, hauts en couleur.

Vue du ciel

Le Mozambique est un grand pays. Il se divise en trois zones : Nord, Centre et Sud. Sur le plan économique, le Sud, où est établi Maputo, reste plutôt « industriel ». Le secteur tertiaire et culturel s’y développe à grandes enjambées. Tandis que le Nord, producteur de coton, cajous, riz, canne à sucre, copra, sisal, thé ou mil demeure le grenier agricole du pays. Le Centre, qui comprend la région de Gorongosa, ravagé par la guerre civile, reprend petit à petit des forces et se tourne vers un développement local et touristique avec l’aide précieuse du Gorongosa National Park. La côte, elle, règne en maître sur l’activité touristique.

Plat pays aux quelques monts

Devant une carte à reliefs, le Mozambique est plat. Malgré une bande montagneuse qui décroît d’ouest en est, pour atteindre les plaines littorales, 44 % du territoire enregistre des altitudes inférieures à 200 m. Le littoral se dessine de dunes et de lagunes, tandis que toute la vallée marécageuse longeant le fleuve Zambèze est carrément à un niveau au-dessous de la mer. Les plateaux, entre 100 et 200 m d’altitude, majoritairement situés dans le nord du pays, représentent la moitié du territoire. Dans les provinces de Niassa, de Nampula, de Zambézie surtout, de Tete et de Manica, sur les plateaux supérieurs, de nombreux « pains de sucre », d’altitude variable sont disséminés dans le décor.

La partie occidentale des provinces de Gaza et de Maputo abrite une chaîne de petites montagnes qui brise la monotonie du plat relief régional – les « vrais reliefs » ne représentent que 5 % du paysage – composée de montagnes d’une altitude supérieure à 1 000 m, mais sans réelle continuité. Non loin du lac de Niassa, dans la province éponyme, le mont Chissingo atteint 1 579 m d’altitude, le mont Txitongo, 1 848 m. La Zambézie se caractérise par des sommets éparpillés. Le mont Namúli culminant fièrement à 2 414 m. Au nord de la province de Tete, les monts Domue et Chirobue, aux frontières du Malawi, n’atteignent pas plus de 1 400 m. Mais c’est dans la province de Manica que se trouve le plus important massif : un rectangle de 35 km sur 10 km marque le paysage. À 80 km au sud de la ville de Manica, on l’appelle « la cordillère de Chimanimani ». Massif le plus haut du Mozambique, ici, le mont Binga culmine à 2 436 m. Un record pour le pays.

Des ressources inexploitées

Le sol mozambicain est riche et attise les convoitises. Américains, Chinois, Français… La région du bassin du Zambèze est reconnue comme étant la source de richesses minérales au Mozambique. Les gisements d’uranium, d’amiante, de fer, de bauxite, de gaz naturels et de diamants commencent à titiller les investisseurs timides. Le conflit armé a mis un terme aux appréhensions occidentales, mais dans l’ensemble tout est encore à explorer. Aujourd’hui, la principale ressource exploitée est le charbon. Essentiellement dans la région de Maputo et de Tete. Un gisement de fer existe dans le nord du Mozambique et l’or est exploité à Manica par de petites concessions familiales. Le pays continue d’importer tout son pétrole. Pourtant, de l’or noir a été découvert au large de la côte nord. L’entreprise française Total semblerait avoir mis le grappin sur l’exploitation commerciale. Mais compte tenu des nombreuses zones protégées à l’heure actuelle, tout cela reste incertain.

Au fil de l’eau

L’eau fait partie intégrante du paysage et de l’articulation d’un pays. Des rivières aux fleuves, en passant par les lacs et l’océan, ils sont de véritables acteurs dans l’histoire et la géographie d’un territoire. Souvent lieux de vie et de ressources vitales, parfois véritable route, ou encore producteur d’énergie, et souvent de nos jours, lieu de divertissements… Les sources d’eau sont capables du meilleur comme du pire. Leur nature imprévisible pouvant soulever des villages entiers. Quoi qu’il en soit, elles dessinent le paysage et sont les artères vivantes d’un pays.

25 rivières et de nombreux fleuves sillonnent le Mozambique. La plupart des rivières prennent leur source dans les contrées voisines puis filent jusqu’à l’océan Indien. De nombreuses écluses ont été installées à des fins d’irrigation agricole. Les fleuves dessinent les pourtours d’un pays. Au nord, le fleuve Rovuma constitue une frontière naturelle avec la Tanzanie. Le Messalo sépare la province de Cabo Delgado de celle de Nampula. Le Limpopo naît en Afrique du Sud près de Johannesburg et l’Incomati, dans le nord-est de l’Afrique du Sud, passe au Swaziland et finit dans la baie de Maputo. L’ouverture des barrages en amont de ces deux fleuves, après de trop fortes pluies, est à l’origine d’inondations catastrophiques. Le fleuve Maputo, frontière naturelle avec l’Afrique du Sud, prend naissance dans les hauteurs du Swaziland et finit dans la baie qui porte son nom. Dès que le débit le permet, surtout pendant la saison des pluies, les fleuves sont tous utilisés pour la navigation, à défaut d’un réseau routier suffisant.

Mythique et mystique Zambèze

Enfin, le plus grand et le plus mythique : le Zambèze. Avec ses 2 600 km de longueur, il arrive en 4e position sur le continent, derrière le Nil, le Congo et le Niger. Né en Zambie à 1 700 km d’altitude, il sillonne l’est de l’Angola, traverse une zone marécageuse en Zambie, sert de frontière entre la Zambie et le Zimbabwe, puis scinde le Mozambique en deux dans sa largeur, avant de se jeter vigoureusement dans l’océan Indien. Les amateurs de rafting et de sensations fortes trouveront leur bonheur dans ses rapides et ses chutes. Aussi utilisé pour la navigation commerciale, le Zambèze est aussi un véritable producteur d’énergie électrique. Construit en 1974, le barrage de Cahora Bassa, formant un lac artificiel du même nom, est un monstre dont la responsabilité relève du gouvernement portugais à 82 % et mozambicain à 18 %. Détruit au cours de la guerre civile, le barrage a été réhabilité en 1997.

Un certain nombre de lagons et de lacs de taille moyenne, naturels ou artificiels sont disséminés un peu partout. Au nord toutefois, le lac Niassa, soit 28 678 km² dont le quart appartient au Mozambique, figure en 10e position parmi les plus importants du monde.

Au Mozambique, le paysage embrasse la nature, omniprésente, et la nature embrase le paysage dans le doux feu de la lumière du soir… Où que l’on aille, un tableau vivant se dresse à l’horizon.

Nature

Le Mozambique est un écrin de nature. Pays aux multiples facettes, sa biodiversité, sa faune, sa flore et sa vie sauvage en font une aventure unique. Les regards se perdent à travers les plaines sauvages de part et d’autre des réserves naturelles où l’on arpente les sentiers en montagne ou à travers le bush où règnent de nombreuses espèces d’antilopes, mais pas que, les lions, les éléphants, les girafes, les hippopotames et bien d’autres animaux sauvages sont revenus peupler le Mozambique. Que vous ayez le pied marin ou un bâton de marche greffé au poignet. Pour d’autres, il sera meilleur de sentir les embruns de l’océan Indien, le vent du large et le souffle des baleines pendant la saison. Au Mozambique, on observe ces grands mammifères depuis la plage, ou derrière la longue vue d’une terrasse. Pour ceux qui préfèrent être dans l’action, le Mozambique est un véritable aquarium pour plonger. Quelle aventure !

Un véritable aquarium

Au Mozambique, ce ne sont pas moins de 2 500 kilomètres de sable blanc qui bordent l’océan Indien. Autant de plages désertes et paradisiaques pour lézarder, se balader, scruter les baleines à l’horizon. Le pic étant entre juillet et octobre. De l’extrême sud, à Ponta do Ouro, jusqu’au grand nord, dans l’archipel de Quirimbas, la côte est ponctuée de spots naturels incontournables. Tant sur terre qu’en mer. Il y a les eaux calmes de l’archipel de Bazaruto pour faire du paddle entre les bancs de sable, ou s’initier au kitesurf. Mais aussi les vagues de Tofo pour le surf, quand d’autres préfèrent les balades en kayak dans l’estuaire de Barra, jusqu’à l’authentique Ilha dos Porcos, ou encore des croisières à bord du traditionnel dhow. L’océan est une véritable source d’inspiration.

Sur la côte mozambicaine cohabitent des centaines d’espèces : dauphins, baleines à bosse, requins-baleines ou gris, raies mantas, tortues de mer, dugongs, poulpes, lamantins… Les yeux sont écarquillés derrière les masques. Chaque plongée et chaque snorkeling est unique.

Hors des sentiers battus

Randonneurs, explorateurs et passionnés d’ornithologie se régaleront ici : le Mozambique est le paradis des oiseaux. Sur 850 espèces répertoriées au sud du Zambèze, une trentaine n’existerait pratiquement qu’au Mozambique, comme le green-headed oriole (loriot à tête verte) ou le nyassa lesser seedcracker (petit pyréneste de Niassa). Les fins observateurs monteront peut-être dans la région d’Inhambane. Au départ de l’écolodge Dunes de Dovela, niché entre l’océan et la jungle, les sentiers de randonnée sont frayés directement à travers le bush sauvage. On s’invite alors au cœur de l’environnement naturel des oiseaux.

Le littoral est le royaume de la mangrove. Une accumulation de palétuviers aux racines apparentes pousse dans des eaux saumâtres et peu profondes. La mangrove est un filtre naturel puissant et promet de l’eau douce à de nombreux villages, en évacuant le sel par ses feuilles, notamment sur l’île d’Inhaca. Les palétuviers ont la capacité de capter l’azote, le phosphate ou encore certains métaux lourds, laissant les eaux d’une transparence incroyable et les plages paradisiaques.

Plus au nord, sur l’archipel des Quirimbas, les randonnées sont fantastiques. La mangrove se traverse à pied à marée basse ou à bord d’un bateau à marée haute. Toutes ces racines qui se mêlent et s’entremêlent, comme si les arbres d’un coup allaient se mettre à marcher.

Le Mozambique, c’est aussi des dunes et des bancs de sable qui modèlent le paysage côtier. Dans les régions de Nampula, de Zambézie, de Sofala et d’Inhambane, 10 millions de cocotiers ont été plantés durant la colonisation portugaise et dessinent aujourd’hui encore des hectares de côte.

Avec le passage des Arabes et des Portugais, de nombreuses espèces végétales ont été importées d’Asie, d’Europe, d’Amérique du Sud et d’Australie. La noix de cajou, le mil – devenu aujourd’hui la base de l’alimentation –, le riz, la banane ou encore la canne à sucre sont autant de produits que l’on voit fleurir ici.

Des réserves naturelles encore sauvages

Avec ses plages et ses îles paradisiaques, le Mozambique n’est pas connu pour être une destination safari. Ou alors si, mais les safaris marins. Mais le pays révèle aussi peu à peu ses trésors cachés. Rendez-vous dans la région de Maputo, où s’étendent des centaines de kilomètres de savanes arborées. Les tons jaunes pendant la saison sèche sont remplacés par un dégradé de vert pendant la saison des pluies, où la terre devient à peine visible. On espère alors entrevoir des troupeaux d’éléphants et le long cou des girafes dans cette végétation. À seulement 1h30 de route de la capitale, la Réserve Spéciale de Maputo offre un bel avant-goût des atouts naturels du pays. Malgré le surnom évocateur de Réserve des Éléphants, il n’est jamais certain d’y croiser les pachydermes. Et c’est tout le charme du jeu de la nature. L’agence Mussiro Trip nous embarque dans un camion safari, la glacière pleine et les jumelles autour du cou. Doucement à travers les pistes sableuses et cabossées, on parcourt la réserve où vivent antilopes, zèbres, éléphants et girafes. Dans le lac, crocodiles et hippopotames partagent leur habitat avec les flamants roses et pas moins de 450 espèces d’oiseaux.

L’intérieur du Mozambique se réveille aussi. Couchés par des années de guerres et de braconnage, les réserves et les parcs nationaux du pays ont été pillés et pliés sous les tirs. Au sortir de l’indépendance, Gorongosa, territoire de la RENAMO, parti de la Résistance nationale du Mozambique, devient le théâtre chaotique d’une guerre qui emporte tout sur son passage. Populations humaine et faunique. En trente ans, le nombre de buffles est passé de 13 286 à 90, les hippopotames de 3 483 à 160 et les éléphants de 2 542 à 300.

Grâce au projet fou du richissime américain Greg Carr, le parc a repris vie. Aujourd’hui, animaux, populations autochtones, scientifiques et touristes vivent ensemble. On n’y voit pas le Big Five comme chez le voisin sud-africain Kruger, mais ici, aucune route n’est tracée, aucun repère ne sillonne le parc : Gorongosa est sauvage. Buffles, antilopes, éléphants, sangliers, singes, lions, hippopotames, crocodiles, serpents… Les espèces ont retrouvé dans cet environnement naturel de 30 000 hectares un lieu de vie sain et sauf.

Au nord du pays, on découvre un autre trésor : la réserve de Niassa. Épargnée par la guerre du fait de sa situation géographique, cette réserve nichée entre la frontière tanzanienne et le lac Malawi est restée discrète. Pourtant, ce sont 42 000 km² de nature sauvage où vivent plus de 10 000 éléphants et 200 chiens sauvages d'Afrique, une espèce en danger. On y croise également des léopards, des hyènes et des lions, ainsi qu’un grand nombre d’herbivores.

Un projet de corridor reliant les zones de conservation de la vie sauvage entre le nord du Mozambique et le sud de la Tanzanie promet à cette zone de nature sauvage un avenir positif : devenir « le plus grand parc animalier protégé de la planète ». Niassa sera-t-elle à l’avenir, comme on l’entend dans les tuyaux, « la destination de safari la plus recherchée d’Afrique » ? Les paris sont lancés, et certains entrepreneurs ont déjà posé leurs cartes.

Climat

« La température au sol est de 39 °C », annonce le pilote. Une erreur certainement ! À une heure de vol de là, à Johannesburg, il faisait 24 °C. À la descente de l’avion, sur le bitume de l’aéroport de Maputo, on constate tout de suite qu’il ne s’agit pas d’une erreur. On est en novembre. C’est l’été. L’air est chaud, plutôt sec ; le ciel, orageux. Bienvenue en territoire tropical et subtropical ! Où l’été s’étend d’octobre à avril, comptant la saison des pluies et l’hiver de mai à septembre. Plutôt étendu en latitude, le climat mozambicain se distingue au moins entre le centre-nord où les températures sont plutôt stables tout au long de l’année, diminuant quelque peu à partir de mai, surtout dans les zones intérieures, et le sud où les hivers sont tout de même plus frais. Le moment de l’année le plus propice pour un voyage au Mozambique ? Il semblerait que ce soit de mi-mai à octobre.

Les zones climatiques

Trois zones climatiques caractérisent le pays et conditionnent leur végétation : une zone de pluies fréquentes du nord au centre, une zone fraîche et pluvieuse sur les hauts plateaux à l’intérieur du pays et une zone sèche au sud. En d’autres termes, au nord du Zambèze, on a un régime de moussons, alors qu’au sud le climat, plus sec, est fonction des hautes pressions de l’anticyclone subtropical.

Concrètement, le Mozambique est dominé par une saison chaude et humide, d’octobre à mars, avec des températures moyennes de 26 °C à 29 °C et une saison sèche et fraîche d’avril à septembre avec des températures moyennes de 18 °C à 24 °C à Maputo aux mois de juin et de juillet. La température de l’eau suit la même courbe. Mieux vaut donc se baigner en janvier si l’on rêve aux eaux chaudes des tropiques, mais elle reste très agréable en hiver.

Le nord du Mozambique enregistre une température stable tout au long de l’année avec une moyenne annuelle de 25 °C et des précipitations moyennes de 800 mm par an avec un maximum à Namuli-Niassa (2 000 mm). Cette zone montagneuse est la plus pluvieuse, au sud-est du lac Niassa ainsi que vers les monts Chiperone et Namuli où les précipitations sont élevées. Quant aux températures, elles diminuent pendant l’hiver, de mai à août, à l’époque où des vents frais peuvent arriver du sud. Elles atteignent alors une moyenne de 18 °C, parfois moins selon la région. Quant à la province de Tete, entre Zumbo et Muturara, le long de la vallée du fleuve Zambèze, on trouve l’une des régions les plus arides et chaudes du pays avec seulement 600 mm de pluie par an et des températures élevées. À ce niveau-là, on est sur le tropique du Capricorne.

Le parc de Gorongosa se situe dans la province de Sofala. Ce sont des hectares de savanes et de prairies, peuplés d’antilopes. Mais aussi de lacs et de marais, dont le niveau augmente pendant la saison des pluies. C’est le Mont Gorongosa qui arrose la plaine. Pour cause, le parc peut être même fermé pendant les temps forts de la saison de pluie. Ces périodes d’inondations ponctuelles offrent à la terre l’occasion de diversifier son écosystème.

Au centre-sud, les températures diminuent franchement de mai à août et deviennent très agréables la journée. On enregistre des températures moyennes de 24 °C sur le littoral. Mais parfois plus fraîches le soir sur la côte, parfois même froide dans les zones intérieures. Il faut donc prévoir une petite laine. À Inhambane et à Xai-Xai, les nuages pleurent souvent pendant la saison des pluies avec des précipitations supérieures à 1 400 mm et une température moyenne annuelle de 26 °C. Dans les terres, pour des températures identiques, les pluies n’atteignent pas 300 mm par an. Les inondations de février 2000 ont dévasté des régions où il n’avait pas plu depuis des années. La région la plus pluvieuse reste la partie centrale de la côte, autour de Quélimane et Beira avec les zones intérieures du nord-ouest. La région la plus aride se situe entre Chicualacuala et Massingir.

Au sud du pays, sur la côte est, Maputo se trouve dans la zone la plus méridionale de la côte. Ici, le soleil brille pratiquement toute l’année. La température moyenne oscille entre 19 °C l’hiver, autour du mois de juillet, pouvant descendre jusqu’à 10 °C le soir, et 26 °C l’été, ou plutôt autour de 30 °C. Les mois les plus pluvieux et chauds sont a priori janvier et février.

La saison des baleines commence dès le mois de juillet. Il arrive même d’apercevoir les premières arrivantes plus tôt dans l’année. De juillet à septembre, le canal du Mozambique devient le refuge des mammifères qui viennent ici se reproduire avant de regagner des mers plus froides.

La saison des pluies

D’octobre à mars, la saison est caractérisée par de brèves et fortes pluies sur l’ensemble du territoire, avec une très nette augmentation des précipitations pendant les grandes chaleurs. Sur la côte, l’influence océanique uniformise le climat littoral avec des températures moyennes de 24 °C et des précipitations de 800 mm à 1 400 mm. En d’autres termes, il fait chaud et il pleut beaucoup.  Au nord, l’influence de masses d’air océanique amène, entre janvier et février, des cyclones qui se sont généralement formés sur Madagascar ou dans le canal du Mozambique, avec des vents pouvant atteindre 100 km/h. Le vent se lève, le ciel se couvre rapidement ; les oiseaux se taisent, la pluie inonde, puis se calme. Généralement, le soleil réapparaît très vite. Il s’agit surtout de très fortes tempêtes provoquant des dégâts matériels dans les villages aux constructions vétustes. À la même période, au sud, quand les masses d’air chaud rencontrent les masses d’air froid, la grêle tombe. Les masses d’air tropical instables entraînent à cette saison des vents forts et d’épaisses formations nuageuses. En janvier 2015, le Mozambique, mais aussi le Malawi ont tous deux été touchés par de violentes inondations causées par de fortes pluies. Des dégâts importants ont dévasté la zone frontalière entre les deux pays. Plus de 192 morts ont été dénombrés, des dizaines de disparus et plus de 100 000 personnes n'ont plus d'habitations. Le cyclone de janvier 2017 a quant à lui touché la région d’Inhambane, mais les vents les plus dévastateurs ont soufflé sur le nord du Mozambique en mars et avril 2019. D’abord le cyclone Idai atteint la ville de Beira avant de s’engouffrer jusqu’au Zimbabwe. Laissant une ville complètement sous l’eau, sans toit et des centaines de morts. L’accalmie est de courte durée. Fin avril, un second cyclone, Kenneth, frappe le Nord et la région de Pemba. Il emporte les toits de taule de l’île d’Ibo sur son passage.

La saison sèche

D’avril à septembre, toute l’Afrique australe est dominée par des anticyclones subtropicaux avec des masses d’air stables. Le bulletin météorologique annonce alors du beau temps en continu : ciel bleu, air sec, vents frais avec formation de brouillards matinaux sur les hauteurs. Le Mozambique répond à la règle. Le nord, plus proche de l’équateur, restant un brin plus chaud. Les valeurs de températures moyennes annuelles décroissent du nord au sud et d’est en ouest. Attention : les moustiques aiment ça. Par la même occasion, ils vous dévoreront. Dans certaines régions intérieures, notamment dans le sud du pays, la pluie est inexistante durant des mois.

Environnement

Avec ses nombreux parcs nationaux, sa faune sauvage spectaculaire, dont les fameux « Big five » (lions, léopards, éléphants, rhinocéros…) et ses spots de plongée, le Mozambique est une destination nature par excellence. Forêt au nord, savane au sud, plages paradisiaques… les paysages sont variés. Mais la guerre civile, et les hostilités qui ont repris entre 2013 et 2016 ont laissé leurs traces sur cet environnement. Certains animaux sauvages ont vu leur population s'effondrer drastiquement durant le conflit. De nombreux projets de réhabilitation sont en cours afin de protéger les espèces et leur territoire. Mais le braconnage, considéré comme un délit seulement depuis 2014 seulement, reste un problème aigu dans le pays. De plus, l’instabilité politique et les catastrophes naturelles relèguent l’écologie à l’arrière-plan. Le boom économique et touristique promis au Mozambique permettra-t-il d’améliorer cela ? Ce sera quitte ou double.

Des zones protégées incontournables

Les nombreux parcs et réserves sont des incontournables de la destination. Créée en 2011, l’agence nationale chargée des zones protégées (National Administration for the Conservation Areas - ANAC) gère environ 26 % du territoire, dont 19 parcs et réserves. Depuis la fin du conflit armé, le gouvernement maintient ses efforts pour réhabiliter, valoriser ces espaces et réintroduire les espèces animales qui ont disparu, notamment avec le soutien de la coopération étrangère et grâce aux investissements privés. La Réserve nationale de Niassa, qui couvre environ 42 000 km² (la superficie des Pays-Bas), est la plus étendue du pays. Le gouvernement espère en faire la tête de pont d’un tourisme version nature en intégrant populations locales et développement durable. Soixante mille habitants vivent dans la savane arborée du parc. Les animaux, lions et chiens sauvages s’y déplacent librement, ainsi que quelques centaines d’éléphants (contre plus de 11 000 en 2009). Il est prévu, à terme, qu’elle s’associe au Parc national de Selous (qui fait déjà 55 000 km²), de l’autre côté de la frontière tanzanienne, ce qui en ferait alors la plus grande réserve continentale (environ 150 000 km²). À redécouvrir à tout prix, le Parc national du Gorongosa , sur 3 700 km² est l’objet d’un vaste projet de réhabilitation après avoir été mis à sac par la guerre. Près de trente ans après la fin du conflit, les animaux, notamment les lions, éléphants, antilopes, qui avaient quasiment disparu, reviennent peu à peu. La réintroduction de 14 lycaons, aussi appelés « loup peint », y a été effectuée avec succès en 2018 (voir le site www.gorongosa.org). Côté mer, le Parc national de Bazaruto regroupe un ensemble d’îles idylliques dans l’océan Indien, halte sur la route des oiseaux migrateurs, où l’on croise aussi lamantins et tortues marines. Le Parc national du Limpopo (PNL) a été créé en 2001 par le gouvernement du Mozambique sur le territoire d’une ancienne concession de chasse d’une superficie de 11 230 km². Un projet de parc transfrontalier, le Grand Limpopo, avec le parc national Kruger (Afrique du Sud) et le Parc national du Gonarezhou (Zimbabwe) a été initié en 2002. Ce parc pourrait à terme faire plus de 100 000 km². Pour l’instant, des opérations de relocalisation des animaux sont en cours ; attrapés dans le parc Kruger, surpeuplé, ils sont relâchés côté Mozambique. Des populations locales, dont certaines ont vécu de braconnage, sont progressivement déplacées en bordure de la réserve, non sans quelques contestations. Bien que créée dès 1932, la Réserve de Gilé (2 860 km²) est l’une des moins développées de tout le pays. C’est la seule qui n’est absolument pas habitée par l’homme. Elle possède une faune un peu plus variée qu’ailleurs, mais a été très impactée par la guerre civile. L’agriculture autour de la réserve est le premier facteur de dégradation des forêts. Une ONG française, Nitidae, travaille actuellement avec les populations locales pour développer une agriculture plus durable. La Réserve d’éléphants de Maputo est également en cours de réhabilitation. Elle abrite 700 éléphants, ainsi que des hippopotames, crocodiles, antilopes petites et grandes, zèbres, girafes, singes, buffles et des centaines d’oiseaux.

Quelques conseils pour respecter la biodiversité

« Ne rien laisser d’autre que les empreintes de vos pieds nus ». Vous verrez certainement ce slogan si vous vous adonnez aux loisirs nautiques. Il est déconseillé de ramasser des coquillages, car cela peut nuire à l’écosystème sous-marin. Pour éviter de contribuer au braconnage, ne soyez pas tentés par la viande de la brousse telle que de l’antilope ou du singe, car ils pourraient avoir été tués illégalement. De même, si vous voyez ce poisson sur la carte des restaurants, sachez que le garoupa (mérou) met 5 ans à se reproduire et est en voie de disparition. Pour rappel, il est interdit de rapporter des objets en ivoire en France. D’une manière générale, on déconseille de rapporter des produits d’origine animale.

L’impossible gestion des ordures

L’urbanisation et le développement économique du Mozambique ont entraîné une croissance importante du nombre de déchets. Malheureusement, la plupart de ceux qui sont collectés finissent dans des dépotoirs non contrôlés. Dans les transports en commun, les Mozambicains n’hésitent pas à tout balancer, sans le souci du respect de l’environnement. Canettes de soda vides, bouteilles d’eau et emballages plastiques s’envolent par la fenêtre et viennent salir le bush. Des chiffonniers, (« catadores » en portugais) les ramassent quelquefois pour les revendre. La plupart des déchets de Maputo atterrissent à la décharge de Hulene, à une dizaine de kilomètres du centre-ville, offrant un triste spectacle. Une montagne de déchets de 17 hectares qui culmine à 15 mètres au-dessus d’habitants installés en périphérie. En 2018, un glissement de terrain y a entraîné la mort de 17 personnes. Le gouvernement a alors promis d’améliorer la situation, mais à date rien n’a changé. Différents projets internationaux visent à améliorer la gestion des déchets au Mozambique. En 2017, l’Agence suédoise pour le développement et l’Union internationale pour la conservation de la nature (UICN) ont ainsi lancé un programme appelé MARPLASTICS (Marine plastics and Coastal Communities in Mozambique) dans les régions de Beira et Pemba , pour lutter contre la population plastique. Le projet consiste à nettoyer les océans et à collaborer étroitement avec les autorités locales pour améliorer les politiques de réduction des déchets.

La ruée sur les hydrocarbures, vraie chance ou gros risque ?

Le Mozambique ne produit que 0,14 % des émissions de CO₂ de la planète. Sa production électrique provient à 90 % d’énergies renouvelables, en grande majorité de la centrale hydroélectrique de Cahora Bassa, sur le fleuve Zambèze. Mais cela pourrait peut-être bientôt changer… Entre 2005 et 2013, d’importants gisements de gaz ont été découverts au large du pays. 5 000 milliards de mètres cubes, de quoi satisfaire la consommation de la France pendant plus de 120 ans ! Le Mozambique pourrait entrer, dans les prochaines années, dans le « Top 5 » des producteurs de gaz naturel liquéfié (GNL) derrière les États-Unis, le Qatar, l’Australie et la Russie. Une aubaine pour les géants de l’énergie : la compagnie italienne Eni, l’américain Exxon et le français Total sont en train d’y développer des projets. Pour le gouvernement, les revenus fiscaux s’annoncent importants. Mais faut-il vraiment s’en réjouir ? Les organisations environnementales pointent du doigt les énormes quantités de gaz à effet de serre, principalement de méthane, que vont produire de tels projets. Ils dénoncent également les déplacements de populations de pêcheurs et d’agriculteurs sur des terres qui ne sont pas adaptées à leurs activités, dans la province de Cabo Delgado. L’association locale Justiça Ambiental ! (JA !) mène actuellement la campagne « No to Gas! » avec Les Amis de la Terre pour dénoncer ces projets.

Ce débat trouve une résonance particulière à l’heure où le Mozambique est frappé de plein fouet par le dérèglement climatique. Au printemps 2019, le cyclone Idai a dévasté quatre provinces du centre du Mozambique, faisant au moins 650 morts, des centaines de milliers de déplacés et plus de 1,8 million de personnes sous assistance humanitaire. Quelques semaines plus tard, le cyclone Kenneth a fait 38 morts dans la province de Cabo Delgado.

Histoire

Le Mozambique a vu se succéder sur ses terres de nombreux peuples et cultures depuis les premiers Bantous en l’an 200. En 1498, le navigateur portugais Vasco de Gama débarque à Inhambane. Suite à quoi le Mozambique deviendra une colonie portugaise jusqu’à son indépendance le 25 juin 1975. Une indépendance soldée par 15 ans de révolte jusqu’à ce que l’État portugais cède le pouvoir à Samora Machel, à la tête du Frelimo. Une paix de courte durée. Dès 1976, le mouvement politique et militaire, la Renamo, prend les armes contre son propre pays. S’en suit une guerre civile dévastatrice jusqu’aux accords de paix de 1992. Puis, J. Chissano est élu président de la République du Mozambique, lors des premières élections libres en 1994. La Renamo se rebellera à nouveau, laissant les villages du nord dans la crainte d’attaques armées. Mais c’est après plus de 40 ans d’indépendance que le pays a, espérons, définitivement, posé les armes, en août 2019.

200

Avant la colonisation, l’histoire du Mozambique n’est pas vraiment écrite. En l’an 200 environ, les premiers peuples à avoir foulé cette terre d’Afrique australe sont les Bochimans ou Bushmen. Comme leur nom l’indique, ce sont des habitants du bush. Vivant en harmonie complète avec la nature, le territoire est à la fois leur lieu de vie, leur épicerie, leur pharmacie et leur jardin. Le peuple bushmen parle la langue à clic. Il n’a pas de chef, mais l’expérience comptabilise la sagesse. Les aînés du village sont invités à transmettre leurs savoirs.

Fin du premier millénaire - XVe siècle

Le Mozambique est encore vierge quand le Nord se trouve envahi par les Karanga en provenance du Zimbabwe à la fin du premier millénaire. C’est la naissance de l’empire du Monomotapa. Les Karanga, plus avancés en matière de technologie, entretiennent des relations avec la péninsule arabique, l’Asie et la Chine, et dominent les peuples locaux. Alors, dans l’actuel centre du pays, trois empires émergent à partir du XVe siècle. On les appelle Maraves.

1498-1600

Puis, petit à petit, les Portugais arrivent par la côte. Le navigateur Vasco de Gama débarque à Inhambane, puis à Ilha do Moçambique en 1498. Dès la fin du XVe siècle, le peuple portugais installe des comptoirs au fil de la côte. Il fantasme sur les richesses du voisin Zimbabwe, et tente, en vain, de se frayer un chemin à travers le Mozambique, pour avoir accès aux empires voisins. Mais, cette incursion se heurte ailleurs aux puissances commerciales et militaires des Indiens, Arabes et Sultanats swahilis. C’est seulement au début du XVIe